

GANA 3.7% EN EL AÑO.
El peso mexicano se posicionó en su mejor nivel ante el dólar desde agosto de 2015.

FRANCISCO LIRA
Director general de Actinver

La banca debe avanzar más rápido en ciberseguridad ante una mayor digitalización.



ENRIQUE ORTIZ

EL FINANCIER

AÑO XLIII · N°. 11593 · CIUDAD DE MÉXICO · MAR, ES 9 DE ABRIL DE 2024 · \$10 M.N. · elfinanciero.com.mx



PAG. 2

ASTRONOMÍA

VIVIÓ EL PAÍS 'ECLIPSEMANÍA'

Y AHORA HASTA EL 2052.

Ayer, a partir de las 11:30 de la mañana, miles de capitalinos pararon actividades para ver cómo la luna tapaba al sol, y aunque la CDMX no se fue a negros como Mazatlán, fue un espectáculo natural admirado por muchos.



AP

IMPACTO ECONÓMICO EN CDMX SUPERA 15 MIL MDP ANFITRIONES DE AIRBNB INGRESARON EN PROMEDIO 92 MIL PESOS EN 2023.

PÁG. 26

DEFIENDE NOBOA IRRUPCIÓN EN EMBAJADA MEXICANA RUPTURA CON ECUADOR

ALICIA BÁRCENA
Canciller mexicana

“Ecuador tenía una interpretación diferente a la de México respecto a las convenciones de asilo o de Viena”

GABRIELA SOMMERFELD
Canciller ecuatoriana

“Quien primero empieza a incumplir varios artículos de la Convención de Viena y de asilo, es México”



PÁG. 35



ELECCIONES 2024

Demandan propuestas claras en siguientes debates

IP. Consideran fundamental ver proyectos, no descalificaciones

La iniciativa privada fue crítica y destacó que es fundamental que en los próximos debates, los candidatos presidenciales desglosen las propuestas que tienen para el país y eviten caer en descalificaciones y ataques entre sí.

Expertos consideraron también que en este primer encuentro no hubo oportunidad de conocer iniciativas, mucho menos de identificar modelos de financiamiento para darles viabilidad.

Representantes empresariales coincidieron en que “no hubo profundización sobre la participación del sector privado en soluciones a problemas centrales del país”. Falto definir cómo abordar el rezago educativo y de salud, entre otros temas. —*Fernanda Antúñez* / PÁG. 4

“Tendrán que redoblar esfuerzos en priorizar la presentación de proyectos y cómo los van a financiar”.

Octavio de la Torre
Concanaco-Servytur

INSTITUTO POLITÉCNICO NACIONAL



PÁG. 33

CLAUDIA SHEINBAUM
ASEGURA HABER SALIDO “TRIUNFADORA DEL DEBATE” Y CRITICÓ QUE GÁLVEZ DIERA AL CASO RÉBSAMEN Y A LA L12 UN USO POLÍTICO.

UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA



PÁG. 32

XÓCHITL GÁLVEZ
“FUE UN DESASTRE EL DEBATE. FUE UN FORMATO DISTINTO, ÍBAMOS A TENER 5 MINUTOS LIBRES. QUÉ BUENO QUE AQUÍ FUNCIONA LA TECNOLOGÍA”.

LUCÍA FLORES Y NICOLÁS TAVIRA

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

“Sí vi el debate, estuvo muy bien (...). Son ejercicios importantes (...). Todo bien”.



PÁG. 33

ECONOMÍA

MERCADOS E INDICADORES

INDICADORES LÍDERES

CAMBIARIO

Ventanilla bancaria (venta)	\$16.770	▼	-\$0.08
Interbancario (spot)	\$16.337	▼	-0.75%
Euro (BCE)	\$17.805	▼	-0.59%

BONOS Y TASAS

Cetes 1 día (prom. Valmer)	11.01%	▲	0.01
Bono a 10 años	9.65%	▲	0.08

ACCIONARIO

S&P/BMV IPC (puntos)	57,989.94	▼	-0.18%
FTSE BIVA (puntos)	1,189.28	▼	-0.22%
Dow Jones (puntos)	38,892.80	▼	-0.03%

METALES

Onza oro NY (venta. Dls)	\$2,351.00	▲	0.24%
Onza plata NY (venta)	\$27.81	▲	1.11%

PETRÓLEO

WTI - NYMEX	86.43	▼	-0.55%
BRENT - ICE	90.60	▼	-0.63%
Mezcla Mexicana (Pemex)	79.54	▼	-0.79%

INFLACIÓN

Mensual (feb-24)	0.09%	▼	-0.80
Anual (feb-23/feb-24)	4.40%	▼	-0.48

Editor: Baude Barrientos Coeditores: Eduardo Jardón y Atzayaelh Torres Coeditores Gráficos: Javier Juárez y Hugo Martínez

Expertos enfatizaron en la necesidad de discutir sobre educación y salud

FERNANDA ANTÚNEZ
mantunez@elfinanciero.com.mx

Es fundamental que en los próximos encuentros entre los candidatos presidenciales haya un mayor desglose de las propuestas que tienen para el país y se evite caer en descalificaciones y ataques entre sí, manifestaron líderes del sector empresarial, así como especialistas.

“El ejercicio democrático pretendía que los ciudadanos conocieran los proyectos de cada uno de los candidatos a la presidencia de la República, pero fue muy evidente que se vivieron muchos episodios de descalificaciones y lo que se busca (con los debates) es que se brinden acciones y se establezca una ruta de trabajo de lo que se pretende implementar”, reprochó Octavio de la Torre de Stéfano, presidente de la Concanaco-Servytur.

“(En los próximos encuentros) los candidatos tendrán que redoblar esfuerzos en priorizar la presentación de los proyectos, la forma en la que los van a financiar y que dejen de llevar a cabo ataques e intenciones de desprestigio entre sí”, observó el líder del sector terciario.

Coincidente, Armando Zúñiga Salinas, presidente de la Coparmex CDMX, afirmó que durante el primer encuentro no hubo oportunidad de conocer con profundidad las propuestas de los candidatos y no se identificaron los modelos de financiamiento que se pretenderán implementar para la viabilidad de éstos mismos en materia de salud y educación, principalmente.

Asimismo, aseguró que desde el punto de vista de la iniciativa privada, “sentimos que no hubo profundización sobre la necesaria participación del sector privado en soluciones de problemas centrales en el país, como es el tema de la educación y la mano de obra calificada”, ante las oportunidades de crecimiento económico que tiene México en puerta gracias al fenómeno de la relocalización.

“Con el *nearshoring*, además de la carestía de energía y agua, poco se ha hablado de las habilidades que se necesitan y que tampoco las tenemos: necesitamos revisar de origen la educación escolarizada, ver cómo implementar estas habilidades y prácticamente de eso nadie habló”, adjuntó Sofía Ramírez Aguilar, di-

PRÓXIMOS EJERCICIOS

Pide sector privado propuestas claras en los debates presidenciales

Solicitan que en los siguientes encuentros, los candidatos presenten proyectos y hablen de su viabilidad financiera

rectora general de México Cómo Vamos.

“En el debate se propuso garantizar el salario mínimo para docentes de educación básica y dar becas a los niños a nivel nacional, en todos los niveles educativos, y aquí el tema es la falta de análisis de cuánto cuesta esto; en 2024 el gasto neto en educación representa el 11.2 por ciento”, agregó Fernanda García, directora de Sociedad Incluyente del IMCO.

De igual manera, García puntualizó que aunque el actual gasto en este rubro representa poco, “hay una falta de definición de rumbo de cómo se abordará el rezago educativo que se ha venido arrastrando desde la pandemia”.

Aunado a ello, en México la cobertura en educación básica actual es la más baja de los últimos tres sexenios, e inclusive, datos del IMCO apuntan que el nuevo modelo educativo, el cual impacta a 24 millones de alumnos, presenta lagunas “al no vincular lógicamente los aprendizajes de la educación básica con los de la media superior”.

Por su parte, José Medina Mora Icaza, presidente nacional de Coparmex, opinó que durante el primer encuentro “se les fue el tiempo a las candidatas y al candidato en ataques y descalificaciones”. Bajo esa línea, enfatizó que los debates son una herramienta fundamental en el contexto democrático, ya que permiten a los ciudadanos conocer, contrastar y valorar las propuestas para definir su voto.



Fue muy evidente que se vivieron muchos episodios de descalificaciones, y lo que se busca (con los debates) es que se brinden acciones y se establezca una ruta de trabajo”

Octavio de la Torre de Stéfano Presidente de la Concanaco-Servytur



Sentimos que no hubo profundización sobre la necesaria participación del sector privado en soluciones de problemas centrales en el país, como educación y mano de obra calificada”

Armando Zúñiga Presidente de la Coparmex CDMX



Con el *nearshoring*, además de la carestía de energía y agua, poco se ha hablado de las habilidades que se necesitan y que tampoco las tenemos”

Sofía Ramírez Aguilar Directora de México Cómo Vamos



“Se propuso garantizar el salario mínimo para docentes de educación básica y dar becas a los niños a nivel nacional, y aquí el tema es la falta de análisis de cuánto cuesta esto”

Fernanda García Directora de Sociedad Incluyente del IMCO

“Empezamos a ver que son tres visiones diferentes de país y esto es lo que ayuda a los ciudadanos con un voto informado”, dijo.

ALERTAS POR SECTOR SALUD

Armando Zúñiga, presidente de la Coparmex CDMX, refirió que “sigue

la preocupación por el desmantelamiento del sistema de salud y el desabasto en medicamentos, sobre todo, con la propuesta de seguir con la Megafarmacia y la intervención del Estado en la distribución, aunque se demostró que en toda la administración no ha sido viable”.

FOCOS

Puntos a tratar. De acuerdo con el INE, los temas del primer debate fueron educación, salud, combate a la corrupción, transparencia, no discriminación de grupos vulnerables, y violencia contra las mujeres.

El segundo debate. Se llevará a cabo el 28 de abril, y se tocarán el crecimiento económico, empleo e inflación, infraestructura y desarrollo, pobreza y desigualdad, cambio climático y desarrollo sustentable.

PENDIENTES

11.2%

DEL GASTO NETO

Del gobierno para 2024 está destinado a la educación en todos los niveles.

6%

DEL PIB

Debería ser destinado para asegurar servicios de salud de calidad, según el IMCO.

En este sentido, también aseguró que la propuesta de Xóchitl Gálvez de otorgar una tarjeta de salud a los mexicanos “implicaría un enorme presupuesto y le faltó decir cuáles serían las reglas de operación y de dónde saldrían los recursos”.

La directora de México Cómo Vamos resaltó que en México tendríamos que estar gastando un 6 por ciento del PIB en sector salud, del cual apenas llega a la mitad.

“Con el desabasto de vacunas tenemos ahorita una altísima prevalencia de mortalidad por enfermedades infecciosas y es casi tres veces más de lo que teníamos en la pre-pandemia. Esto se debe de entender que es consecuencia de la poca capacidad de continuar con los esquemas de vacunación”, aseveró.

De la Torre de Stéfano hizo especial hincapié en que, ante los planteamientos de transparencia y combate a la corrupción por parte de los candidatos presidenciales, se espera que éstos “tengan un firme compromiso en la lucha y presenten propuestas concretas que sean transformadoras”.